
Por eso hacemos visibles algunos de los rostros que 
en Bogotá lideran, dinamizan, acompañan y llevan 

del papel a la práctica nuestro objetivo de 
reconstruir la relación escuela - territorio y promover 

la apertura de los colegios a sus comunidades.

Cenaida Fajardo desempeña un papel fundamental como guardiana 
del PRAE (Proyecto Ambiental Escolar), supervisando el proceso de 
huerta escolar y liderando la iniciativa que acompaña el Programa 
ECO y que busca fortalecer el entorno medioambiental a través de 
la creación de un aula ambiental. La voz de Cenaida resuena con la 
fuerza de la experiencia, reflejando años de siembras caseras 
compartidas con la comunidad de los barrios Andes y Río Negro.

Uno de los puntos fuertes de este proyecto es la oportunidad de conectar con la comunidad más allá de los muros de la 
institución. La participación activa de miembros de la junta de acción comunal y pioneros del barrio ha sido clave en este 

proceso. Aquí, entre cultivos urbanos, la escuela se transforma en un espacio que reverdece y se convierte en un 
laboratorio vivo donde la fisiología y los ecosistemas cobran vida.

Para esta educadora, este proyecto representa un llamado a las mentes jóvenes para que abracen las ciencias naturales. 
Se erige como un espacio donde las competencias ciudadanas se cultivan y las emociones se entrelazan con el proceso de 
aprendizaje. Como señala Cenaida, el objetivo es claro: "Reconocer como sujetos de derecho no solo a nosotros mismos, 

sino también a las plantas y animales".

CENAIDA FAJARDO

Docente IED Técnico Domingo Faustino Sarmiento

Iniciativa |  Eco Brigadas Sarmientistas

Componente: Colegios abiertos a la comunidad

El Programa Entornos Educativos, Protectores 
y Confiables ECO, no sería posible sin las personas que, 

en el territorio, han tejido con sus acciones y 
compromiso ese trabajo en red que soñamos 

crear desde la Secretaría de Educación del Distrito.

Localidad Barrios Unidos
Boletín 

haciendo ECO

Su trabajo es inspiración y motivación para 
seguir haciendo ECO

¡En red podemos hacerlo mejor!

¡Gracias facilitadores!



Juan Gómez se destaca como un apasionado líder en el ámbito de los 
consejos juveniles ambientales, siendo un participante activo del 

Programa ECO. Su compromiso con este proceso le ha permitido 
enriquecerlo con su sabiduría, convirtiéndose en una luz guía al conectar

 de manera significativa con la juventud en cada institución donde comparte 
sus conocimientos ambientales. 

Desde la perspectiva de Juan, el programa representa una semilla plantada con un futuro prometedor. Las huertas, siendo 
el epicentro del proyecto, generan un impacto ambiental y social de magnitudes significativas. «También ha sido un espacio 

para unir corazones y sanar divisiones en las comunidades», asegura. 

JUAN GÓMEZ

Líder juvenil Consejo Ambiental Juvenil

Iniciativa | Eco - esféricas
Componente: Entornos Educativos Compartidos 

(colegios Tomás Carrasquilla y 
Rafael Bernal Jiménez)

Laura Camila Morales, una apasionada maestra de Ciencias Naturales, 
es la mente creativa detrás de la iniciativa «De Mentes Ecológicas», que 
se integra con el Programa ECO, con el propósito de hacer un mejor uso 
de los residuos sólidos que genera el Plan de Alimentación Escolar (PAE) 
y que en este colegio era una problemática debido a su alto volumen. 

Este proceso también me ha abierto las puertas al ámbito social, me ha enseñado a formar equipos y a comunicarme de 
manera más profunda. Cada paso en este camino ha sido una lección, y cada desafío, una oportunidad de crecimiento, 

asegura esta docente para quien el Programa ECO no es simplemente un proyecto; es una misión, una forma de vida, un 
legado de cuidado por el planeta y de formación de mentes ecológicas.

LAURA CAMILA MORALES

Docente IED Juan Francisco Berbeo  

Iniciativa | De Mentes Ecológicas
Componente: Colegios Abiertos a la Comunidad

Desde el momento en que se propuso a la comunidad e institución 
llevar a un profesional que ofreciera un curso de yoga, no solo como 
una actividad física, sino como un medio para resolver conflictos entre 
la comunidad y las organizaciones, Luz Marina Tique ha estado 
activamente involucrada en este proceso..

En definitiva, para Luz Marina, Participar en estos espacios se convierte en un bálsamo, una ventana abierta para compartir, 
experimentar la vida y sumarse activamente a nuestra comunidad para romper ciclos de soledad y aislamiento que 

dejó la pandemia.

LUZ MARINA TIQUE

Habitante Barrio San Fernando 

Iniciativa | Rep2 República de Panamá,  
República de Paz.

Componente: Colegios Abiertos a la Comunidad 
(IED República de Panamá) 

Para Laura Camila, el Programa ECO representa no solo una oportunidad 
de transformación, sino también un viaje que le ha permitido crecer y 
explorar nuevos horizontes en su camino investigativo. Es un jardín 
donde tanto su lado profesional como personal han florecido.

El compromiso de Luz Marina con el Programa ECO se ha manifestado 
a través de su participación activa en diversos espacios, donde ha 
liderado mesas de formulación, propuesto soluciones comunitarias y 
facilitado procesos de formación. Para ella, esta iniciativa, en una 
localidad marcada por conflictos, es como un rayo de esperanza para 
mejorar la salud emocional y física de las personas que habitan 
este territorio. 

Para este incansable líder, el paso por el Programa ECO ha sido un catalizador que lo ha potenciado en todos los aspectos 
tanto personales como profesionales. Reafirmó que la clave de los proyectos comunitarios está en conocer a fondo a la 
población, interactuar sin distinción con todas las personas que habitan el territorio y comprender sus sueños y desafíos 

porque todos tenemos una fuerza transformadora capaz de generar cambios positivos.


